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意见不统一 诸事谈不拢

邻里关系“卡壳”为何束手无策

津乐口腔医院大门紧闭 患者治疗中断无所适从

我的4颗牙去哪儿了

生产日期和保质期“隐蔽”

消费者退货 费周折

■ 本报记者 黄萱 韩爱青

加装电梯、修下水道、更换自来水管……这是很多老
旧社区正面临的问题，然而问题出现需要维修、需要改装
却常常进行不了，即便职能部门做足了准备，也依旧推动
难、施工难。问题究竟卡在了哪里？

邻居意见不统一 加装电梯难进行

引来第三方公司代替沟通

近日，河东区向阳楼街翠郁里的业主们发现小区里张
贴了两则告示，都与既有住宅加装电梯有关。一则写着
“根据上级指示，对整体楼单元安装电梯”等字样，但没有
落款也没有公章。另一则是政府补贴与业主分摊费用的
具体介绍，可里面也未提及是何部门进行这项工作，只有
一个公司的名字——中梯（天津）建筑工程管理有限公司
（以下简称中梯公司）。
“之前也有楼门业主有加装电梯的意愿，可邻里意见

难统一，现在突然出来一个公司，直接就进行登记工作。
他们是政府派来的吗？我们小区确实要加装电梯了吗？”
居民刘先生希望记者可以代为向有关部门求证。

记者也看到了这两则通知，确如刘先生反映的那样，
通知没有落款，登记签约电话是一个手机号。记者拨打
了这个号码，一名女性工作人员在电话中称，他们公司主
要负责既有住宅加装电梯的“一条龙”服务，业主如果有
加装电梯的需求，就和他们签订协议，然后他们会代办

后面的所有事情，包括挨家挨户做工作，征得其他业主
的同意……“如果有楼门业主不同意呢？”工作人员说，要
看具体情况，他们要先去做工作。“哪个部门让您公司进驻
小区办理加装电梯事宜的？”对记者的提问，该名工作人员
回答：“我们中的是天津市的标，我们在河东区、河北区都
在开展相关工作。”

对此，向阳楼街道办事处和社区居委会均表示，没有在
翠郁里对既有住宅加装电梯项目进行过前期公示。记者又
联系了天津市住房和城乡建设委员会，工作人员介绍，去年
该委与其他部门共同出台《天津市既有住宅加装电梯工作指
导意见》，其中提及本楼门业主作为申请人可以委托资信良
好的法人或非法人组织作为实施主体，具体负责加装电梯的
相关工作，委托人应当与受托人签订书面委托协议，但未推
荐过任何与之相关的法人或非法人组织。而且据该委了解，
我市也没有启动过相关的政府招标项目。

楼上想换管 楼下不同意

换根自来水管耗时两年

因业主意见不统一，难办的事情还真不少。河北区昆
宏里一个楼栋刚刚进行了入户换管施工，从业主投诉水压
低，到实施换管工程，耗时两年之久。

居民王先生介绍，小区是1996年左右建成入住的，属
于老旧小区。这几年，五六楼的水压越来越小。“水流小，
几乎全天都得开着水管，用水桶接水。”两年前，王先生将
此事反映到社区居委会，专业维修人员上门勘查后给出的
意见是，需全楼整体更换自来水管。难题随之出现，低楼
层的自来水可以正常使用，业主认为并不需要换管，也不
想破坏自家装修，不同意施工。王先生和其他高楼层的业
主很着急，多次与楼下邻居沟通，却屡屡被拒。这期间，施
工人员将整体换管的必要性和大家讲得明明白白，居委会
也挨家挨户做工作，但涉及个人利益，谁也不肯让步。今
年初，居委会以及施工人员再次到小区协调，终于在4月底
正式开始施工。

天津津滨威立雅水业有限公司是负责这次入户换管施工
的单位，工程管理部负责人徐向锐告诉记者，无法顺利进行的
入户换管工作百分之九十都是因为邻居不配合。“我们其实随
时都能进场施工，施工时间也不长，但就是因为协调无果，无
法施工。”徐向锐说，“在实际操作中，还有拖了几年都无法解
决的。社区居委会做了大量的工作，但没用，费用、施工时间、
赔偿等都谈不拢。”

鸡毛蒜皮事不大 蝇头小利不让步

邻里矛盾升级为邻里诉讼

记者了解到，近几年，因自身利益得不到满足，邻里矛盾
不断升级进而引发的邻里诉讼也不少。仅和平区人民法院
2023年受理相邻关系纠纷就有15件，2024年已有3件。天津
市和信公证处是和平区人民法院的特聘调解机构，主任杨晓
铭介绍，近段时间，他们接到的因邻里纠纷产生的诉状不少，
你家的下水管道设在我家外墙，你家水流小要刨我家地面，你
想装电梯我却不需要，你的汽车停在我家窗口，电动自行车车
棚不能离我们楼太近……“在居住环境提升改造中，这种邻里
矛盾尤为突出，有的是均摊费用怎么计算谈不拢，有的则是为
报复‘你当年没帮我’。我们调解时，会以法律规定和事实为
基础，算大账，为每一方分析利弊。平衡得失是达成一致意见
的基础。”

天津融耀律师事务所的王秀杰律师认为，《中华人民共
和国民法典》关于邻里关系、业主的权利义务等做了明确的
阐述。第二百九十条规定，不动产权利人应当为相邻权利
人用水、排水提供必要的便利。第二百九十二条规定，不动
产权利人因建造、修缮建筑物以及铺设电线、电缆、水管、暖
气和燃气管线等必须利用相邻土地、建筑物的，该土地、建
筑物的权利人应当提供必要的便利。虽说法律依据可以解
决因各种利益产生的邻里纠纷，但俗话说，“百万买房，千万
买邻”，和睦共处才是邻里间最舒适的生活方式。如果大家
都能以维护社区大环境的安宁为先，邻里关系就不会那么
难以调和了。

■ 本报记者 韩爱青 文/摄

市民交了近3万元费用，在天津津乐口腔医院种植
牙，可治疗了不到一半，医院关闭了。投诉者韩大娘想
问问，她还未种植的4颗牙找谁要去？

韩大娘今年74岁，2023年8月，她一次性付费27000
元，在天津津乐口腔医院种植7颗牙。经过近9个月的治
疗，陆续种植完3颗牙，还有4颗牙没种。“开始业务人员
告诉我，7颗牙大约半年就可以种植完成，但治疗的过程
中有所拖延，在几次催促下，预约5月4日去医院复查，继
续种植。”当韩大娘如约前往医院时，却发现大门紧锁，
门上贴着“停业整顿”的通知。医院所在大厦的物业工
作人员说，这几天陆续有患者来看牙，但医院一直没开
门。韩大娘联系了当初接待她的业务员，对方说，4月30
日院方通知她倒休，5月3日她去上班时物业不让进，说
医院拖欠房租。他们联系医院负责人得知，因经营不
善，医院办不下去了，医生、护士和行政人员大多已经离
职，目前院方还拖欠他们的工资。

韩大娘说，患者们建立了一个维权群，大家几乎都
是预付费治疗，其中有的刚交了治疗款还没怎么治疗、
有的做牙齿正畸签5年合同但才治疗1年、还有的种植牙

植体放进去可牙冠还没装……患者们在群里表示了各自的
担忧，“牙科治疗讲究‘首诊负责制度’，如今已经治疗到一
半，很少有医生愿意去接手，后续治疗怎么办？”“牙科医院
和其他预付费的经营场所不一样，医院‘崩盘’，给患者造成
的不仅是金钱上的损失，还有健康上的隐忧。”

在“天眼查”App上，记者查到了天津南开津乐口腔医
院有限公司，该公司成立于2021年，法定代表人林某某，注
册资本200万元，其涉及司法案件，预警提示显示该公司的
投资人和主要人员变更。

医院到底出了什么问题？患者们后续治疗该怎么办？
记者联系了南开区卫生健康委员会，工作人员介绍，天津津
乐口腔医院为一所民营医院，负责人是福建人。他们已经
接到不少投诉，该委与其他几个部门多次约谈医院负责
人。对方表示因经营不善，缺少资金，无奈关门。该负责人
正在寻找投资方融资，目前在准备财务审计报告，“我们给
了他一个期限，必须给患者一个说法。”

5月15日下午，南开区卫生健康委员会、公安南开分
局、属地街道办事处等部门再次组织医院负责人与患者
面对面商讨解决方案，最终达成一致，由该负责人找另外
一家医院，承接患者们的后续治疗。目前，此事正在积极
推进中。

■ 本报记者 高立红 文/摄

原海门路菜市场拆除数年没再进行新的施工，现场
脏、乱，杂草丛生，存在各种安全隐患。河东区泰兴公寓居
民董先生反映说，之前听说这里规划为道路，但不知何时
施工，如果现阶段无法启动施工，可否先进行日常清理和
维护？现在这样，严重影响周边居民正常生活。

董先生家住河东区泰兴路边的泰兴公寓，原海门路市
场的一部分依泰兴路而建。2019年，该市场拆除后，泰兴
路和泰兴公寓被“暴露”出来。因为疏于管理，拆除市场后
形成的空地里杂草丛生，不时有人将整车的垃圾倾倒在这
里。本以为市场拆了，小区旁的路拓宽了，出行会方便，周
边环境会好，不想泰兴路拓宽施工一直不见动静，这片空
地的环境越来越糟糕，居民生活备受困扰。

记者5月8日来到现场。居民口中的这片空地到处是
拆迁后的痕迹，残垣断壁、砖头瓦砾随处可见。靠近怒江
里小区一侧，有一截蓝色的围挡，已经部分倒地。靠近北
塘排水河的空地上方是高压线，几个架子上都立有巨大的
提示牌，写着“禁止放风筝”“禁止钓鱼”等字样。

空地的不少角落成了垃圾堆。靖江桥边，是原海门路
市场的大门所在地，现在虽然用铁栅栏围了起来，但仍然
有很多垃圾自栅栏缝隙处扔进来，沿靖江路一侧断断续续

形成一条垃圾带。
国网天津城东分公司工作人员告诉记者，这里的电力

线路是110千伏的高压线。原市场拆迁后，经常有人到这
片空地上来放风筝或者到河边钓鱼，非常危险。另外，工
作人员巡视时发现，这里堆积垃圾现象严重，甚至有人开
着车来倒垃圾，所以国网天津城东分公司向属地政府进行
了通报，希望配合做好制止倾倒垃圾等环境维护工作。

据了解，原海门路菜市场属于违建市场，拆除后留下
这片共35000多平方米的空地。规划的泰兴路拓宽改造计
划尚不具备实施的条件，这片空地于2020年12月，由河北
区城市管理委员会委托给天津市内环建设开发有限责任
公司(以下简称内环公司)代管。

内环公司资产管理部副部长杨凯介绍，原海门路菜市场
东至岷江桥，西至靖江桥，南至泰兴路与幸福道交口，北至泰
兴路与北塘排水河交口。内环公司接手该地块看护运维后，
投入不少财力物力，每次光清理费用就得花费2万元。经过
充分论证，公司准备利用泰兴路边这块空地建一个停车场，
一方面满足市民停车需求，另一方面，也可以使这块存量空

地在道路拓宽工程施工前，得到充分管理，避免乱倒垃圾问题。
目前，泰兴路一侧停车场项目已经进入前期准备，预计6

月前开始施工建设。靖江路一侧，目前正在进行其他方面的
施工，待施工完毕，可以根据市民需要，增设全民健身设施或
者建成市集类业态。建设过程中，将充分考虑现场电力设施
问题，为市民提供安全保障。

3万平方米违建市场拆除 留下脏乱差

■ 本报记者 韩爱青

食品生产日期和保质期标注的地方“隐蔽”，市民找不到，
于是要求退货，未想遭到商家拒绝。

日前，市民吕女士与朋友一行人在天津君通津卫酒店有
限责任公司京津宾馆分公司吃饭时，预订了7盒面食礼盒，共
花费1323元。当时销售人员表示这些面食礼盒的生产日期
都比较新，可回家后她和朋友们想看一下面食具体的生产日
期和保质期，把礼盒里外找了一遍，都未找到相关信息。“食品
安全很重要，关系着人的身体健康。”他们找到商家要求退货
退款，可商家表示，生产日期和保质期都有，贴在礼盒底部。
吕女士一看，礼盒虽仍在保质期内，但生产日期则是约两个月
前。她认为，这与当初销售人员承诺的“生产日期新”有较大
出入，坚持退货退款，但被商家拒绝。吕女士等人投诉到河西
区市场监督管理局。

该局友谊路街市场监督管理所的工作人员调查后发现，
这些面食礼盒为预包装食品，在面食礼盒的底部张贴有产品
名称、配料表、生产厂家、生产日期、保质期等信息。经现场检
查，天津君通津卫酒店有限责任公司京津宾馆分公司能够提
供面食礼盒的进货票据、生产商相关资质文件等，面食礼盒存
放场所符合相关要求。但考虑到消费者年龄较大，相关产品
标识贴在底部不容易看见，且销售人员未提醒消费者相关信
息所在的位置，一定程度上影响了消费者充分了解产品信
息。工作人员要求商家对销售人员进行培训，对消费者特别
是老年群体消费者及时进行产品信息告知，充分保障消费者
的知情权和选择权。

经调解，商家最终为吕女士等人退货退款。

■ 本报记者 赵煜

市民孙先生近日向本报热线23602777反映，武清区福
源道靠近畅联公司门口，长期有大量汽车违停在非机动车
道上，尤其是早高峰期间，导致非机动车只能上机动车道
上行驶，存在安全隐患，希望有关部门能够加紧解决。

记者在现场看到，福源道是单向四车道，最边上一条
为划着红色标识的非机动车道。大量小轿车停在路边，占
用了非机动车道，过往骑车市民只能从机动车道上通过。
“这个问题已经存在好长时间了，一直没有得到很好改
善。”市民孙先生告诉记者，他每天都要骑车经过此处。据
了解，这些机动车主都是周边企业的上班族，把车停在路
边，方便了他们自己，却为难了骑车人。

了解现场情况后，记者将情况反映给了公安武清分局。
立即有民警来到现场，对乱停车辆进行处理。随后武清分局
回复记者，畅联公司周边有两家企业，这里停放的都是这些
企业的车辆。畅联公司门前为单向四车道（其中三条机动车
道，一条非机动车道）。分局已经部署辖区社区民警及交警
与相关企业负责人沟通，畅联公司门前非机动车道禁止停
车。经沟通，畅联公司门前交通秩序得到明显改善。

■ 本报记者 赵煜

为方便居民倒垃圾而设置在楼道内的垃圾口，如今成了
影响居民生活的“祸首”。市民刘女士近日向本报热线
23602777反映，和平区碧云里小区楼内仍在使用的垃圾通道
口存在密封不严、垃圾口挡板脱落、破损等问题,楼内时不时
散发出阵阵臭味，希望有关部门能够治理。

5月13日，记者来到市民反映的碧云里小区，该小区共有
5栋楼，其中四栋楼内使用了垃圾通道。这四栋楼每栋20层，
每层都有一个垃圾投放口。居民只需在所在楼道专门的投
放口丢弃垃圾，垃圾就会通过管道掉落到一楼的垃圾厢房。
记者发现，楼内垃圾口均为铁艺制品，经过长年使用，早已锈
迹斑斑，有的挡板关闭不严留有较大缝隙，有的挡板直接脱
落或破损。刘女士告诉记者，由于这些问题，楼道里总会充
斥着腐烂垃圾的味道，非常不好闻，一到夏天，总会招来很多
蚊虫。

记者找到该小区的管理单位天津市津诚不动产管理
服务有限公司，工作人员称，楼内垃圾通道的模式现在许
多地方都已经不使用了，但这个小区从房屋建造之初就设
置了垃圾通道，而且一直在使用，前一段时间还由于居民
乱扔烟头引发垃圾道着火。管理单位也曾研究封闭垃圾
通道，但考虑到可能给住户生活带来不便，因此暂未实
行。对于垃圾口无法闭合以及脱落、破损问题，该工作人
员称，之前并没有接到过类似反映，垃圾口如有损坏居民
可以拨打电话报修，他们会安排工作人员及时维修的。对
于缝隙过大的问题，维修存在困难，而且公司也没有整体
更换的资金了。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民李女士向本报热线23602777反映称，龙井
里公交站因地铁施工移走了，距离小区较远，希望地铁施
工后还能移回原位置，方便周边居民。

李女士住在南开区龙井里小区，原先走出小区就是龙
井里公交站，非常方便。几年前，因为地铁施工，龙井里公
交站从原先的位置前移近200米，虽然有些远，但居民还可
以接受。前段时间，公交站再一次向前移动，这下居民们
坐公交车就感觉不方便了。李女士介绍，龙井里公交站原
先的位置马路两侧有龙井里、平湖西里、花港里、景湖里、
风湖里、府湖里等多个小区，人口密集，而现在的位置周边
居民小区商业店铺都很少。“每次乘车都要走十几分钟。
年轻人还好，老人和孩子乘车比较困难。公交站是方便居
民出行的，怎么能越挪越远呢？”

相关工作人员介绍，龙井里公交站因地铁施工而迁移，
原本的计划是待地铁施工完成后，公交站仍会迁回原来的位
置。但原公交站的周边商户较多，且距平湖路口、南丰路口
较近，不利于安全行车。为确保候车及乘车乘客安全、有序
乘车，因此决定不迁回原站点。

汽车长期占据非机动车道 已治理

■ 本报记者 高立红

武清区黄庄街永定河故道湿地公园受到飞絮困扰，人们
行走在路上，漫天飞舞的飞絮影响了视线，构成安全隐患。

记者5月13日接报后赶到现场看到，虽然最严重的“鹅毛
大雪”时期已经过去，但空中还飘有雪花一样的飞絮，公园附
近的滨河道、章城路等道路的路边绿化带里，落着厚厚的一层
絮状物。

永定河故道湿地公园是国家级湿地公园，吸引了不少
市民来休闲，但每年四五月份的飞絮却成为美中不足。记
者从武清区林业发展服务中心了解到，这里的飞絮是由杨
树、柳树造成的。永定河故道一带种植的多是速生杨，这
种杨树栽种8年即可进入采伐期，经济效益比其他树种高，
之前被广泛栽种，最多时占武清区树木品种的90%以上。
随着飞絮问题日益严重，2000年以后，武清区引进雄株杨
树及多倍体杨树，减少产生飞絮。2016年以后，武清区不
再大面积种植杨树，今年更是在成片绿化过程中更新了几
千亩杨树。

飞絮无毒无害，但杨絮漫天飞舞，影响视线，构成交通安
全隐患，且容易引发过敏等身体不适。另外因为杨絮燃点较
低，且蔓延速度快，所以也有火灾隐患。武清区林业发展服务
中心提醒大家，在杨絮纷飞的环境里，不要使用打火机，避免
引起火灾。

杨絮也是每年四五月份困扰全市的问题，今年4月初，
市城管委、市气象局等部门联合发布飞絮预警，提醒市民积
极预防，减少伤害及影响。市城管委园林绿化管理处负责
人称，由于气候原因，飞絮发生时间与往年时间相差不大，
但结束时间预计比往年晚10天左右，目前城区的飞絮已接
近尾声。

高层居民楼内垃圾道口

“弥漫异味”待维修

永定河故道湿地公园飞絮多

安全隐患 怎么“破”

施工移走的公交站 不迁回


